
2 月 28 日中午，全国政协委员、中央
民族大学副校长王林旭冒着大雪，匆匆从
全国政协十二届常委会第九次会议的会
场赶回办公室。穿着深灰色呢子大衣、戴
着浅灰绅士帽的王林旭委员“洋范儿”十
足，不愧是在联合国连续担任了 3 任和平
使者的人。一见面，他就麻利地脱掉皮
鞋，盘腿坐上罗汉床。连帽子也没来得及
摘，他就一口气灌下大半杯热茶，然后满
足地长出了口气，“还是这样舒服啊。我
就是农民，我是农民的儿子。”

这个山东农民的儿子去年给全国亿
万农民办了件大事——带着 108 位来自

全国各地的农民画家，在纽约联合国总部
举办了中国农民画精品展。“来了 200 多
个国家驻联合国的大使，还有美国大都会
博物馆馆长、纽约市政厅负责人。”回忆起
当时的盛况，王林旭委员自豪地说，“关键
是让他们看到了朝气蓬勃的中国农民，看
到了中国新农村建设的伟大成就。”

王林旭委员记得，邀请这些贵宾的时
候，他们还以为会看到一群衣衫土气的

“红高粱”。可是，来宾在展览现场看到的
是来自中国的农民画家们穿着得体的衣
服和皮鞋，站在自己的画作旁侃侃而谈。
上海金山农民画的水船人、东北农民画的

大皮袍子和雪橇、杨柳青农民画的戏剧人
物，饱满的颜色、直白的表达、夸张的构
图，逗得外国观众哈哈大笑。

最后，王林旭委员还组织了一场拍
卖，100 多张农民画成交了 40 多张，最高
的一幅售价达 6 万多美元。王林旭委员
说，“我就是要让农民们知道，画农民画能
够致富，还能够收获荣誉感。”

听得出来，王林旭委员对农民和农民
画有着深厚的感情，他自己也承认，中国农
民书画研究会会长是他最骄傲、最看重的
头衔。在他看来，亿万农民的梦是中国梦
的一个重要组成部分，农民画家用画笔绘
出对幸福生活的畅想，就是对中国梦最好
最生动的说明。

除了在联合国举办中国农民画精品
展，王林旭委员还把 55 个我国少数民族
著名画家带进了联合国，让世界了解中华
文化。同时，他又带着家乡山东文联的书
画家，在联合国普及了一番齐鲁文化艺术

和孔子思想。这 3 个展览在去年 5、6 月
份接连举办，把近一个月的联合国时间变
成了“中国时刻”。

为此，王林旭委员足足准备了1年多。
2013年 3月，他刚刚当选中国农民书画研
究会会长不久，就找到联合国秘书长潘基
文，提出要在联合国举办这3个展览。

回顾自己 2014 年的工作，王林旭委
员打了90分。“在联合国办了3个画展，我
的两幅画《互动的世界》和《共同的家园》
从 150 多个国家的画作中被选中，入驻联
合国总部大会楼东大厅，为北京 APEC创
作的《APEC 蓝》等作品在国家会议中心
展出，展现了中国人民追求和平发展、和
谐幸福、健康生活的理念。”王林旭委员把
自己 2014 年的工作体会写成今年的提案

《让世界更好地读懂中国文化》。“委员履
职不讲大话，只做实事。如果从事中国文
化传播的人，从内心定位自己是在做公共
外交，这将是了不起的正能量。”他说。

过去的一年间，全国人大代表和全国政协委员认真履行职责参政议政、深入基层紧密联系群众。在他们履行职责的过程中

发生了一个个动人的故事：有在全国政协委员的带领下农民们的画作走进了联合国，走上了拍卖会；有农业领域的全国人大代

表致力于农业节水技术的推广；有农民工人大代表开通了微信公众号，引起广大农民工的关注⋯⋯

一个个代表委员感人的履职故事，反映了过去一年我国在多个领域发生的重大变化，反映了干部群众为实现“中国梦”而奋

斗的精神面貌。
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在微信公众号查找功能中输入“全国
人大代表”，排名第一的微信号是“全国人
大代表易凤娇”，头像就是易凤娇代表佩
戴着鲜红的代表证，站在人民大会堂门
口。来自基层的农民工代表、国威电子有
限公司车间副主任易凤娇告诉记者，从去
年开通“微信公众号”以来，利用这个平台
收集基层声音，已经成为她履职的重要
方法。

“我们工厂的工人都是‘90 后’，手机
是他们与人交往和获得信息最主要的工
具。”在去年的全国两会上，这个 80 后的
全国人大代表提出了一份建议，呼吁关注
新生代农民工上网需求，建议企业在员工
宿舍安装免费 WiFi。

在自己公众号的“功能介绍”中，易凤
娇写下了自己的期待：“收集以外来工群
体为主的社情民意，进一步扩大人大代表
与群众的联系途径，拓宽人大代表知情知
政渠道，搭建人大代表密切联系群众的新
平台。”今年，易凤娇代表带到两会的建议
是关于社保的，早在 1 月初，她就在自己
的公众账号上发起了讨论。“我的公众号
现在有近千人关注，大部分人是来自全国
各地的农民工，从他们反馈的声音来看，
除了降低社保费率，保值增值外，大家一
个集中的建议是要加强关于社保的宣传，
让农民工群体更好地了解社保对他们的
意义和影响，政府有关部门应该有一些

‘接地气’的声音，用农民工能接受的新方
式传递给他们。”易凤娇代表说，她也把这
个意见写进了自己今年的建议。

“人大代表积极履职，在倾听社情民
意的方式上也要创新，要能通
过虚拟的网络，打破时间和空
间，最大面积地接触群众。”易
凤娇代表说。
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充满激情的全国人大代表、湖南岳
阳市屈原管理区凤凰村主任杨莉，是洞
庭湖畔土生土长的农家女。和记者聊
天，说得最多的是洞庭湖上岸渔民家的
新变化。

“看到孩子们开心自信的笑容，看
到一张张奖状，我禁不住激动地要落
泪。”今年春节，杨莉代表到岳阳县麻塘
村渔民新村走访，发现上岸渔民的精神
面貌有了新变化，很多家庭最显眼的地
方，挂着孩子们从学校拿回的奖状。

老渔民张老倌家几
代都是渔民，自己和孩子
都没怎么上学，他说，“现
在，我们的孩子跟城里孩

子一样，上了学，成绩还很好，有文化就
有希望了。”

张 老 倌 的 话 让 杨 莉 代 表 深 有 感
触：解决好渔民孩子的上学问题后，渔
民们的生活真是不一样了。

一直生活在洞庭湖区的杨莉，称自
己是“洞庭湖渔民的代言人”。当选全
国人大代表 7 年多来，杨莉先后向全国
人大提交了 189 份建议。每年杨莉都
会带上关于洞庭湖的建议，传达渔民的
期盼。

“今年两会我还要呼吁保护洞庭湖
湿地，要关注上岸渔民的生产和生活。”
杨莉告诉记者，尽管渔民上岸定居的生
活状况有了翻天覆地的变化，但还有很
多困难要解决。目前渔民最大的困难
是就业，上岸渔民 90%都是初中以下
文化，文化底子差，这些渔民过去生活
在洞庭湖里，几乎与世隔绝，除了捕鱼
外，缺乏其他方面的谋生技能，很难找
到工作。“应提供帮扶政策，对他们进行
更有针对性的职业培训。”杨莉代表说。
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全国人大代表、复合肥料国家工程研究中心主任万连
步最近一直在思考怎样提高农业水肥利用率。万连步代表
是改革开放后第一批农业技术员，早年间，挽起裤腿下地就
是常事。如今，作为全国人大代表，他将田间地头调研视为
履职工作的基础。他深知，干旱对我国农业威胁重大,“缺
水”比“缺地”更严峻。听民意，解民忧，一年多来，他一直奔
走在山东、河北、广西、重庆的乡村。

广西一处 80 亩砂糖橘园里的水肥一体化技术应用现
场让万连步代表感触良深。常规浇水施肥每次需要用工
48 个，采用水肥一体化技术后，每次仅需用工 4 个。另外，
还可使病虫害减少 20%至 30%，从而降低农药残留，同时
避免深层渗漏，还能减轻对环境的负面影响。

去年，万连步代表就提交了推广水肥一体化技术的建
议。他欣喜地看到，有关部门对水资源利用效率的关注除
了在粮食安全层面，还扩大到环境可持续发展层面，并在西
北和东北推行水肥一体化。一年多来，水肥一体化技术已
逐步由棉花、果蔬等经济作物扩展到小麦、玉米等粮食作
物，推广面积达 3000 多万亩。“让我和我的同事们高兴的
是，一个多月前，中央一号文件出台，文件提出要大力推广
节水技术，全面实施区域规模化高效节水灌溉行动。”

在多地调研中，万连步代表发现，节水灌溉中存在重设
备、轻技术的现象，一些地区只注重灌溉工程建设和设备配
备，没有真正实现水肥一体化。另外，由于水肥一体化技术
应用前期投入较大，农民在短期没有看到经济效益的前提
下投入意愿较低，而国家相应的财政补贴标准偏低，技术推
广经费不足，一定程度上阻碍了水肥一体化技术的推广。

“示范田是一所没有围墙的学校。”万连步代表曾特意
去以色列考察学习节水农业技术。目前他和他的同事在山
东临沂筹划建设农业科技示范基地。万连步代表说：“基地
可以培训新型农民。”他还专门在重庆市调研了新型农民职
业培训试点的企业参与机制。

万连步代表结合自己的所见所思写成了一份关于节水
农业的建议。他建议利用政府节水工程建设，加强水肥结
合，推进水肥一体化技术应用；建立健全水溶性肥料、节水
灌溉设备及水肥一体化技术的补贴机制，提高农民对技术
应用的积极性。
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3 月 2 日上午，一场关于物流
业的“脑力风暴”，吸引了众多前
来报道全国两会的媒体。为了让
提案更加具有“含金量”，全国政
协委员、全国工商联副主席、传化
集团董事长徐冠巨趁着两会开幕
前的空隙，发起组织了一场沟通
会，邀请相关专家共同面对媒体，
在介绍其过去一年的调研与思考
的基础上，梳理修改提案。

过去一年，徐冠巨委员走
访了来自基层的货车司机、货
主企业、物流公司等公路物流
的从业者，也拜访了主管交通
运输业的官员、专家以及地方
领导。人们向他讲述了物流业
的快速发展给生活带来的巨大
变化，也表达了对公路物流业
发展未来的期待。

32岁的刘涛 4年前按揭贷款
买了一辆二手货车跟着岳父跑货
运，现在依托公路港跑成都至杭州
专线。刘涛告诉徐冠巨委员，前些
年是“老板找货车司机”，现在是

“货车司机找老板”，跑长途利薄
了，货运市场竞争更加激烈，钱越
来越难赚。国家应该像关注农民
工一样，对物流行业的卡车司机群
体多一些政策支持和投入。

“您是全国政协委员，能不能
帮我们呼吁一下，希望国家多关
心我们货运司机。我们风里来雨
里去，摸爬滚打，没有什么保障，希望国家下一步能大力
推广多建公路港，让货车司机的工作更顺畅体面。有时
候超载，路政罚了交警罚，浙江罚完安徽、湖北、四川还要
罚，这样一趟下来，连本都不保。可是不超载，这笔单子
我就接不下来。”刘涛的叙述深深地印在徐冠巨委员的脑
中，也让他对货车司机有了更多的牵挂。

徐冠巨委员认为，刘涛的期盼反映了在经济新常态
大格局下，物流行业的运行效率问题。徐冠巨委员对中
国物流业的现状很熟悉，一串串数据信手拈来：我国物流
总费用占 GDP 比率在 18%左右，按照 2014 年我国 63.6
万亿 GDP 测算，这一比率每下降一个百分点，每年就可
新增 6000 多亿元的经济效益。目前我国公路物流运行
效率不高，车和货得不到高效整合与匹配，空载率达
40%以上。此外，企业供、产、销等环节衔接不科学，物流
基础设施网络也缺少科学规划与合理布局。

徐冠巨委员在切身实践、深入走访、充分调研、多方
论证的基础上，准备的提案是“加快发展以信息化武装的
现代物流体系，助推经济转型升级”，以此探寻“中国公路
物流之痛”的根源，提出构建中国公路物流网络运营系统
方案。

两会召开在即，全国人大代表、中科院上海分院院长
朱志远仔细读起《中华人民共和国政府采购法实施条
例》，“我很高兴地看到，3月 1日开始实施的条例，吸取了
我们人大代表提出的建议。”

一年前的两会上，朱志远代表曾就政府采购工作改
进问题提交了自己的建议。

提及这个建议的缘起，朱志远代表说：“小到研究试剂，
大到专业仪器设备，科研工作存在大量政府采购项目。政
府采购平台的高效便捷对科研工作者来说十分重要。”

在朱志远代表看来，政府采购价格高、程序繁冗、效
率低等问题，是亟待解决的问题。他有针对性地提出了
三点建议：引入竞争机制，建立政府采购网上商城；优化
政府采购程序，减少流转环节和时间；加强宏观指导与顶
层设计，建立完善监督机制。

“建议引起了主管部门的重视。”朱志远代表说，去年
7 月，财政部国库司政府采购办公室主任王瑛特地赶赴
上海，就他提出的建议进行交流。双方针对朱志远代表
的建议一一进行了沟通。

朱志远代表听到王瑛说起财政部已经开始探索建立
政府采购网上商城时很高兴，“建立网上商城是我最希望
财政部能够采纳的一条建议。王瑛全面系统地介绍了政
府采购制度设计及改进方向，让我更深层次地了解相关
问题。”朱志远代表表示。

朱志远代表打开新发布的《中华人民共和国政府采
购法实施条例》，第十条就是“国家实行统一的政府采购
电子交易平台建设标准，推动利用信息网络进行电子化
政府采购活动”。

朱志远代表说，作为全国人大代表，自己的建议能在
中国的改革进程中起到实际作用，十分欣慰，“制度改革，
代表有责。”
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朱志远代表的高兴事——

“我们的建议被采纳了”
本报记者 佘惠敏

万连步代表——

为节水农业奔忙
本报记者 乔金亮

王林旭委员带着108位来自全国各地的农民画家，
在纽约联合国总部举办了中国农民画精品展。

王林旭委员组织了拍卖会，100多张农民画成交了
40多张，最高的一幅售价高达6万多美元。

王林旭委员说，委员履职应不讲大话，只做实事。

3 月 1 日，出席全

国政协十二届三次会

议的全国政协委员、

河南大学校长娄源功

（左 一）接 受 记 者 采

访，期待国家能在“公

平发展教育事业”上

出台更多政策支持。

本报记者 赵 晶摄

“ 人 大 代 表 积 极 履 职 ，在 倾

听社情民意的方式上也要创新，

要通过虚拟的网络，打破时间和

空 间 限 制 ，最 大 范 围 地 接 触 群

众。”

2 月 27 日，出席十

二届全国人大三次会议

的梁伟建代表（中）来到

北京市西城区金融街保

洁一队，和环卫工人一

起深入交流。作为一名

农民工代表，他对基层

工人反映的问题感同身

受，将意见逐条记在本

上，准备写成建议带到

会上。

本报记者 李景录摄

“我要呼吁保护洞庭湖湿

地，要关注上岸渔民的生产和

生活。应提供帮扶政策，对他

们进行更有针对性的职业培

训。”

3 月 2 日，两会开幕前夕，全国政协委员王承德（右

一）在诊所一边坐诊，一边向患者了解对于医改的看法和

意见，准备将大家的建议纳入提案。

本报记者 赵 晶摄


